

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

## Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

### Movimiento marítimo

Alicudia 8 á las 9'40 t.

A las cuatro de esta madrugada ha llegado procedente de Barcelona el vapor *Puerto Mahón*, desembarcando 12 pasajeros, entre ellos el pianista Albéniz, el Marqués de la Bastida y el conocido comerciante de esta localidad Sr. Oliver.

Además conducía 33 pasajeros de tránsito para Mahón.—*El Corresponsal*.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### En el Senado

Madrid 8 á las 12'30 t.

Hoy se reunirán en el Senado las Secciones para nombrar las Comisiones que deben entender en varios proyectos de Ley de carreteras y el de reforma electoral de las Antillas.

También se discutirá el proyecto de Ley de roturación de bienes propios y comunes de los pueblos.

### Noticias parlamentarias

Madrid 8 á las 12'55 t.

Hoy se presentará en ambas Cámaras el dictamen de la Comisión mixta sobre el proyecto de Ley de empleados públicos.

El presupuesto del Ministerio de la Guerra quedará aprobado esta misma semana.

### Consejo de Ministros

Madrid 8 á las 1'30 t.

Hoy se celebrará Consejo de Ministros presidido por S. M. la Reina.

No se ocupará de nada importante bajo el punto de vista político.

Las huelgas van cediendo.  
Sin embargo, en las provincias del Norte de Francia los obreros conservan su actitud.

### La salud del Sr. Cassola

Madrid 8 á las 2 t.

Continúa grave el General Cassola.  
Han celebrado consulta los Doctores Galazar y Mariani, habiendo convenido en que padece una afección pulmonar crónica exacerbada por una diabetes sacarina y un edema del corazón.  
S. M. la Reina envía diariamente á preguntar por el estado del enfermo.

### Noticias varias

Madrid 8 á las 2'40 t.

Hoy saldrá para Lourizán el Sr. Montero Ríos.  
Ayer salió para Alicante el Sr. Bosch.  
El Ministro de Marina está enfermo.  
Ha sido aplazada la excursión veraniega de la Corte.  
En Madrid hace un tiempo crudísimo.

## Desde Barcelona

La jornada del 2 de Mayo.—Censuras al Gobernador.—Como se generalizó la huelga.—Los huelguistas dueños de Barcelona.—Los muchachos en la plaza de Cataluña.—Un inspector de policía herido.—Tirios y carteras.—La declaración del estado de guerra.—La alocución del general Blanco.—Aplausos á las tropas.—La segunda jornada.—Aspecto de la población.—En Gracia.—Las noticias de la Bolsa.—Otro manifiesto.—El domingo.—Las conferencias.—Prisiones.—Un petardo.—La situación de hoy.

¡Qué diferencia entre la jornada del 2 de Mayo de 1808 en Madrid y la de igual día de 1890 en Barcelona! Aquella fué gloriosa cual ninguna; ésta es digna de oprobio y de vilipendio.

Verdad que el nombre de Barcelona queda sin mancha, puesto que los excesos del jueves son debidos no á un partido ni á una clase determinada, sino sencillamente á un par de centenares de vagabundos y anarquistas, gente de mal vivir, forasteros en su mayoría, que aman tanto á Barcelona como á la virtud, y son la gente más villosa de la tierra.

Este par de centenares de personas, si es que tal nombre merecen, son las que fueron dueñas de la ciudad durante doce horas, merced á la incuria y debilidad de la primera autoridad civil, el día anterior tan aplaudida por su tacto y por su pericia. Porque todos, hasta los mismos amigos del Gobernador, convienen en que los atropellos y las coacciones del día 2 de Mayo hubieran podido evitarse fácilmente: con solo resignar el mando doce horas antes.

A las primeras horas de la mañana grupos de obreros de las sociedades que han tomado el nombre de sociedades de resistencia, por la sencilla razón de que se proponen resistir hasta vencer ó morir... de hambre, recorrieron las fábricas y los talleres intimando á sus compañeros que dejaran el trabajo. Unos de mala gana;

pero atemorizados, otros contentos de que las circunstancias les proporcionaran otra fiesta forzosa, pues sabido es que la mayor parte de los españoles prefieren holgar un año que vivir ciento, abandonaron el trabajo y se echaron á la calle.

Esto hubiera podido evitarse con solo haber enviado á los puntos donde primero se presentaron los grupos, guardias civiles suficientes para proteger al indefenso. En caso de resistencia, lo mejor, ya que estaban todas las cosas preparadas para ello, era que el Sr. Antúnez resignara el mando. Pero no se hizo lo primero y mucho menos lo segundo. Cuando el Sr. Gobernador despertó... de su asombro ya se había generalizado la huelga y cundido la alarma.

No me creo en la obligación de demostrar que el Sr. Antúnez anduvo algo descuidado y se mostró poco enérgico. Por ahora bástame decir que todas las personas imparciales le acusan de debilidad. Si llegara el caso lo demostraría también.

\*\*

Los lectores de LA ALMUDAINA conocen perfectamente las diversas tendencias de los obreros barceloneses con respecto á la fiesta del 1.º de Mayo. Saben así mismo que una minoría insignificante llevaba la intención de continuar la huelga hasta que el Estado acordara fijar el *maximum* de duración de los jornales en ocho horas. En este grupo figuraban los cocheros y los conductores de los tranvías. Estos, los anarquistas y los panaderos fueron los que desde las primeras horas de la mañana se opusieron á la circulación de los carruajes, de los carros y de los pocos tranvías que guiados por algunos cocheros no conformes con la resolución de sus compañeros ú obligados por la necesidad, se atrevieron á salir á la calle.

Varios grupos insignificantes, compuestos principalmente de anarquistas y gentes de mal vivir, recorrieron las fábricas y los talleres, suplicando primero que se cesara en los trabajos y amenazando después, si no se hacía.

Los grupos fueron engrosándose paulatinamente con los trabajadores que, en su egoísmo, pensaban del siguiente modo: «A mí me han hecho dejar el trabajo... pues que lo abandonen los demás; no es justo que unos coman y otros no.»

Así fué generalizándose la huelga en todo Barcelona y los pueblos del llano.

La guardia civil trató de disolver algunos grupos; estos la recibieron á pedradas y surgieron colisiones de las cuales, como ya dije en un telegrama, resultaron varios heridos.

A las doce los huelguistas se habían enseñoreado de la ciudad. Las tiendas permanecían casi todas cerradas; no circulaba un vehículo por las calles; las mujeres no se atrevían á salir de sus casas; no se trabajaba en ninguna parte, y numerosos grupos de obreros recorrían las calles en actitud pacífica.

El Sr. Antúnez, levantado ya, conferenció con la autoridad militar y se habló de la resignación del mando.

Por la tarde empezaron á formarse grupos en la plaza de Cataluña donde se hallaba situada una sección de la Guardia civil de á caballo.

En las obras de enlace de la Rambla de Canaletas con la de Cataluña había una casilla de madera donde guardaban sus herramientas los trabajadores. Una bandada numerosa de muchachos se apoderaron de ella, la tumbaron, rompieron la puerta y sacaron las herramientas. Los guardias municipales y los de orden público dispersaron varias veces á los chiquillos, pero éstos se volvían á reunir y repetían sus diabluras. Cansados ya los guardias y viendo que la casilla empezaba á arder, se salieron de las suyas y les dieron una batida en regla; pero los chicos empezaron á arrojar tal lluvia de piedras sobre los agentes de la autoridad que estos se vieron precisados á sacar los sables y á repartir mandobles.

De pronto un hombre saca un puñal y arremete al inspector de policía señor Pelaez; este echa á correr, el asesino le persigue; la Guardia civil dispersó los grupos; los del orden público situados en la estación del ferro-carril de Sarriá, viendo á su jefe perseguido, disparan las armas; las gentes corren espantadas; cierranse las tiendas; el criminal que persigue al Sr. Pelaez le alcanza y le atraviesa las ropas por encima de la espalda y le produce un rasguño en la piel; caen un hombre y un muchacho heridos; se prende al del puñal y... los muchachos, como si nada hubiera pasado se disponen á volver á sus diabluras.

El que hirió al Sr. Pelaez fué transportado á Montjuich y condenado según se dice, pero el Consejo de Guerra, á cadena perpetua. El puñal que le fué ocupado lleva esta inscripción: «Sirvo al que mejor me paga.»

Poco después un conductor de tranvías empezó á sonar un pito tratando de producir la alarma; los que se encontraban á su lado se dirigieron á la policía; llegó esta: se resistió el conductor; la multitud prorrumpió en gritos, cundió otra vez la alarma, la guardia civil de caballería dió otra corga y disparó algunos tiros al aire dispersando á la multitud.

La situación era insostenible, y todo el mundo pedía que la autoridad se impusiera castigando á los revoltosos.

Poco antes de las ocho sonaron los tres cañonazos con que se anuncia la declaración del estado de guerra y salieron las tropas á fijar una alocución y un bando del capitán general. En la alocución se lee el siguiente párrafo que confirma cuanto dije últimamente:

«Es por todo extremo doloroso que después de la gran muestra de sensatez y cultura que ayer dieron los obreros de Barcelona, una minoría obcecada y turbulenta, trate de imponerse á la masa entera de trabajadores, y al pueblo todo, tomando por pretexto una exigencia, que envolviendo, quizás, la ruina de nuestra industria, puede ser causa de su propia miseria; pero es aun más doloroso y más sensible el que parte de esos obreros, dejándose arrastrar por los eternos enemigos del reposo público y del orden social, se hayan hecho instrumento de sus bastardas pasiones, comprometiendo con su incalificable actitud, á esta hermosa capital, emporio del trabajo y modelo de cultura.»

Poco después de la publicación de la ley marcial, Barcelona dormía tranquila. Era tal el deseo de que el Gobernador resignara el mando que al pasar las tropas resonaban los aplausos en algunas calles.

\*\*

Al día siguiente el aspecto de la ciudad era distinto, no diverso. Circulaban algunos carruajes, pero no los carros ni los tranvías; las tiendas estaban abiertas, pero no iban los compradores; las mujeres se atrevían á salir de sus casas, más llenas de temor y desasosiego; las principales vías estaban ocupadas por la tropa; los revoltosos no ejercieron coacciones físicas; pero sí coacciones morales, obligando con sus amenazas á que se retiraran algunos tramvías que habían osado salir y apedreando á varios carruajes, con lo que dieron lugar al suceso de la calle de Pelayo narrado con bastante extensión en uno de mis telegramas.

El enemigo era menos formal que el día antes; se trataba de grupos de chiquillos, entre los cuales se veía á algún hombre que les animaba á proseguir sus diabluras. ¿Qué les iba á hacer la tropa?

Sin embargo, por la tarde, después de la escaramuza de la calle de Pelayo, con objeto de dispersar los grupos, la policía disparó algunos tiros, hiriendo á un tabernero de la calle de Tallers que estaba cerrando su tienda, y la caballería dió algunas cargas.

Por la mañana ocurrió en Gracia el hecho que telegrafíe. El grupo de dos mil personas que acompañaba á los dos tranvías custodiados por fuerzas del ejército, tenía una actitud completamente pacífica. Sin embargo, el jefe de la fuerza temiendo que pudiera llegarse al derramamiento de sangre, resolvió, según me han asegurado que los dos coches fueran conducidos á los Yusepets que es donde está situado el establecimiento de la Compañía general de Tranvías de Barcelona.

Por la noche corrieron las más estupendas noticias. Qué los anarquistas trataban de volar con dinamita varios edificios; qué los cocheros trataban de entrar á saqueo en la ciudad; qué habían sido muertos dos soldados allí y heridos otros dos acullá y presos veinte y tres individuos del grupo que había cometido tales tropelías; en fin, la mar de mentiras *bursátiles*.

A pesar de todo, la ciudad volvió á dormir muy tranquila.

Á última hora algunas logias masónicas y un grupo de obreros sensatos pidieron permiso al general Blanco para publicar una alocución en la que se recomienda la calma y la cordura y se protesta contra los incalificables atropellos cometidos por una turba indigna, en la cual no hay ningún obrero catalán, ó si lo hay, no merece el nombre de tal.

\*\*

Ayer, domingo, la tranquilidad fué completa en todo Barcelona hasta las nueve de la noche. En Gracia fueron hechas algunas prisiones y hubo algunos sustos; pero la cosa no pasó de ahí.

Las tropas continuaron en los mismos sitios; las floristas acudieron al mercado; las gentes con sus trapitos mejores se echaron á la calle; los muchachos no parecieron por la plaza de Cataluña, etc. etc. Lo que decía en un telegrama:

ma: el aspecto normal de los domingos; solo que no circulaban tranvías.

Fué día de conferencias y negociaciones. El digno capitán general de Cataluña que en esta ocasión ha dado pruebas de un tacto y una prudencia que ya quisieran para sí muchas autoridades civiles que se precian de ser especialidades en esto de zureir voluntades y suavizar asperezas, consiguió después de algunos esfuerzos que llegaran á un acuerdo los conductores y recaudadores de los tranvías y las empresas.

También consiguió una avenencia entre los obreros panaderos de la villa de Gracia y sus patronos.

En los otros pueblos del llano habían llegado unos y otros espontáneamente á un acuerdo. Solo los de Barcelona continúan divorciados, porque los patronos no se han dignado contestar aún á las proposiciones que les hicieron hace ya algún tiempo los obreros.

Anoche se tenía por seguro que las fábricas encenderían esta mañana las calderas y se tocaría la campana de aviso; que circularían los tranvías; que á permitírselo los huelguistas reanudarían hoy los trabajos los panaderos de Gracia, los trabajadores del puerto y los albañiles, y que los toneleros de San Martín de Provençals, los panaderos de Barcelona y los operarios de la sección de estampados de las fábricas de tegidos habían acordado continuar la huelga. De los demás obreros poco se sabía; pero se tenían fundadas esperanzas de que hoy entrarían en las fábricas. Ya veremos luego lo que ha sucedido.

Durante el día se verificaron bastantes prisiones. Parece que fué capturado un anarquista de tomo y lomo, agitador sempiterno que mantenía excitados los ánimos durante estos días. Por la noche y poco antes de estallar el petardo en El Fomento del Trabajo Nacional fué preso un hombre que repartía hojas clandestinas en que se proclamaba como el mejor sistema de gobierno, la destrucción universal. Interrogado, contestó que las proclamaba se las había dado un joven desconocido para él.

A poco más de las nueve estalló el petardo que puso en conmoción á la Rambla, plaza de Cataluña y calles próximas á la plaza de Santa Ana.

Inmediatamente que se oyó la detonación, la caballería estacionada en la plaza de Cataluña dió una carga, barriendo de curiosos la Rambla de Santa Mónica. Una compañía de artillería se dirigió al Fomento del Trabajo Nacional.

El petardo había sido colocado en uno de los balcones del salón de sesiones de dicha sociedad. Los destrozos no son considerables. Se reducen á la rotura de los cristales de dos balcones y á la apertura de un boquete en la losa de uno de ellos. Se cree que el petardo era de pólvora. No se hallaron restos de él.

Empezaron á circular á aquella hora, como el día anterior, noticias falsas, que luego fueron desmentidas. Fué causa en gran parte de estos rumores el haberse visto atravesar las Ramblas á un escuadrón de caballería que tomó la dirección de Gracia.

Sin embargo, poco después renació la calma.

\*\*

Hoy ha cambiado de aspecto la población. Circulan los tranvías y la población se halla completamente tranquila en el centro.

Sin embargo, en las fábricas excepto algunas, muy pocas, no se trabaja. Unos por temor, otros por gusto, los obreros han dejado de acudir á sus faenas.

Esta mañana me he puesto en comunicación por teléfono con fábricas de Sans, Gracia, San Martín, etc. En algunas me han dicho que á primera hora habían acudido bastantes obreros, pero que después, atemorizados habían abandonado el trabajo; en otras, que se trabajaba y reinaba perfecta tranquilidad; en las más que ningún obrero había acudido al toque de aviso.

En Sans, la caballería protegía á los que deseaban trabajar. Se han hecho allí numerosas prisiones.

Como esto se va haciendo largo y pesado y las noticias más culminantes de hoy las telegrafiaré, voy á poner punto después de haber dicho que, á mi entender el estado de agitación, si no desaparece hoy, desaparecerá mañana y por lo tanto, renacerá la calma y la tranquilidad en Barcelona, que buena falta hace.

4 de Mayo de 1890.

B. AMENGUAL.

## La Manifestación del 4 de Mayo

(Telegramas de *El Imparcial*)

En Málaga

Málaga 4 (2,30 tarde)

En este momento comienzan á reunirse en el paseo de la Alameda los manifestantes.

Llevan banderas con inscripciones y lemas solicitando la rebaja de la jornada á ocho horas de trabajo.

El número de obreros reunidos á la hora en que telegrafio se calcula en unos 3.000.

La población presenta un aspecto tranquilo, las tiendas están abiertas, la circulación de carruajes no se ha interrumpido.—M. Cerisola.

Málaga 4 (5,15 tarde)

La manifestación se puso en movimiento á las dos y media de la tarde con dirección al gobierno civil. Componíanla más de 4.000 hombres y otros tantos curiosos. Iban en correcta formación, divididos por gremios y llevando cada cual una bandera con los lemas «Paz», «Progreso» y «Ocho horas de trabajo».

Al llegar al gobierno civil, la manifestación se componía de unos 10.000 hombres.

Una comisión de obreros, compuesta de dos por cada gremio, entregó al gobernador una exposición dirigida á las Cortes.

El gobernador, Sr. Oliver, rodeado por el alcalde, tenientes alcaldes, concejales, presidente de la Audiencia, jueces y otras personas notables de la población, dirigió á los obreros sentidas frases, exhortándolos á disolverse.

El obrero Rafael Salinas, jefe de la agrupación socialista, contestó al gobernador en términos halagüeños, prometiendo secundar los justos deseos de la autoridad civil.

La manifestación se disolvió inmediatamente con el mayor orden.

En todos los círculos he oído grandes elogios al gobernador civil y al alcalde por no haber hecho alarde alguno de fuerza. En el trayecto recorrido por la manifestación no se ha visto ni á un solo guardia civil. Estos, en número de 400, formaban en el patio del gobierno; 25 guardias vigilaban la fábrica del gas, los talleres del ferrocarril y las fábricas de hilados de Larios, y había 20 en el colegio de jesuitas establecido en la barriada del Paio.

A la hora en que telegrafio la ciudad sigue conservando su aspecto normal y están muy concurridos los paseos.

Aunque habían resuelto suspender las funciones anunciadas para hoy, los teatros abrirán sus puertas esta noche.

Por precaución siguen acuarteladas las tropas y la Guardia civil.

Una comisión del Ayuntamiento ha visitado al gobernador civil para felicitarle por sus acertadas disposiciones y por el tacto que ha tenido con motivo de los sucesos de hoy. Con igual objeto han ido al gobierno civil muchos particulares.—Muñoz Cerisola.

Málaga 5 (12,45 madrugada)

Varios gremios, entre ellos los cargadores del muelle, los vinateros y los tejedores, han acordado declararse mañana en huelga.

Reina en este momento alguna alarma. No obstante, en el teatro ha habido función esta noche, y por las calles ha circulado bastante gente.

El gobernador hállase decidido á reprimir con mano fuerte cualquier perturbación.

Entre los obreros ha circulado una hoja recomendando prudencia y calma.—Muñoz Cerisola.

EN EL EXTRANJERO.—EN INGLATERRA

Los «meetings» de Hyde-Parck

Londres 4 (8,38 noche)

Preparativos

Se ha celebrado sin que haya habido que lamentar el más insignificante desorden, la manifestación más numerosa que recorrió jamás las calles de Londres. Calculase en 200.000 el número de personas que han dirigido á Hyde-Parck, punto de reunión designado de antemano,

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 2

JORGE OHNET

EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

sonomía revelaba una gravedad melancólica, como si viviera bajo el influjo de un constante motivo de tristeza: esto pensaba el extranjero contemplándola, y por eso se decía: ¿Qué pesadumbre puede agobiar á tan joven y bella criatura, que nació sin duda para ser mimada y servida de todo el mundo? ¿Acaso el destino injusto causa pesares á quien Dios creó para la dicha? Parece rica: sus penas, por lo tanto, deben ser morales y no físicas. Y de inducción en inducción, llegó á formular otra nueva pregunta: ¿era soltera ó casada? su cintura, la amplitud de sus hombros y de sus caderas, cuyo desarrollo se acentuaba más por el contraste de la delgadez del talle, hacían suponer lo segundo; pero la suavidad de su cutis aterciopelado, la frescura de sus ojos, delataban á la doncella. En los rosados lóbulos de sus orejas pequeñas y bellas, no tenía agujeros para pendientes, y ni en el cuello ni en las muñecas llevaba alhaja alguna. Hacía más de un cuarto de hora que los dos jóvenes andaban el uno junto al otro sin cruzar

y se supone que los espectadores pasaban de 300.000.

En las entradas del vastísimo parque habíase aglomerado tal muchedumbre de gente que muchas no lograron penetrar hasta que terminaron los discursos y fueron adoptadas las resoluciones.

Esa gigantesca asamblea había sido preparada con calma y parsimonia.

Desde hace diez días los delegados del London Trades Council habían aprobado el plan propuesto por una comisión especial para convocar un meeting monstruo.

Esos delegados representaban ya á 100.000 obreros, y resolvieron invitar á muchas asociaciones de esta ciudad, independientes de la iniciadora.

En una reunión celebrada en el Memorial Hall, se convino en excluir de la tribuna á los oradores políticos y pedir únicamente por ahora la reducción de las horas de trabajo á ocho.

De acuerdo con el programa adoptado, las diversas asociaciones que han concurrido á la manifestación, fueron instalándose á las dos y media de la tarde en el Embarcadero del Támesis, entre el Westminster bridge y el puente de Blackfriar.

La manifestación en marcha

Aparecieron los manifestantes divididos en ocho secciones y estas subdivididas en oficinas, con banderas, emblemas y bandas de música al frente.

A las tres en punto, y después de dar la señal una trompeta, pusiéronse en movimiento los manifestantes con dirección á Hyde Park, formando una inmensa columna de seis personas de frente, y demostrando con sus cánticos, sus frases y acordes de las músicas, la animación y alegría que caracteriza generalmente á tales procesiones.

Muchos obreros se han ido incorporando á la sección correspondiente durante la marcha de los manifestantes.

Por disposición de las autoridades han recorrido éstos las siguientes vías: Bridge-street, Birdcage Walk, Buckingham Palace-road y Grosvenor-place, para entrar en el parque por la puerta de Apsley-House, dirigirse al Marble Arch y colocarse en la extensa plaza inmediata.

El jefe de la manifestación ha sido Mr. George Shipton, secretario del Trades Council. Para mantener el orden tenía á sus órdenes centenares de auxiliares, que llevaban por distintivo rositas azules. Los individuos del comité de organización ostentaban una pequeña estrella de tela en el lado izquierdo del pecho.

Siete tribunas y setenta oradores

Los organizadores de la manifestación habían establecido siete plataformas para los presidentes, los oradores y los periodistas que hubieron obtenido la tarjeta de admisión indispensable, y cerca de esas plataformas aparecían otras dos de la Federación democrático-socialista, que el llamado Central Committee había preparado por su cuenta, en vista de que los obreros de esta ciudad, habían expresado paladinamente el deseo de celebrar la fiesta de Mayo el día 4, y no el 1.º.

Las plataformas fueron ocupadas poco después de las cuatro, en tanto que la enorme multitud iba extendiéndose en derredor de ellas. Cada uno de los presidentes anunció que se proponía una resolución á la aprobación de la asamblea y que sería defendida y combatida por varios oradores. Entre éstos, según el programa del London Trades Council, habrán figurado, porque en estos momentos ha sido imposible comprobar las noticias, Mr. John Morley, Mr. Cuninghame Graham, miembro del Parlamento, Mr. Vill Thorne, el doctor Ave-

ling, el alemán Herr Bernstein, director del Social Democrat, Mr. Dell, director del People's Press, Mr. Morison Davidson, Mr. Bennet Barleigh y otros.

Los discursos han terminado á las cinco próximamente, al hacer una señal con la trompeta desde una de las plataformas.

Poco después se oyó un segundo toque, y en todas las plataformas apareció sobre el extremo superior de un asta un cuadro con la resolución que se proponía á la aprobación de los manifestantes, pidiendo que sea de ocho horas la jornada de trabajo.

La moción fué recibida con entusiasmo y repetidos aplausos.

Un nuevo toque de trompeta dió por terminada la manifestación, y las secciones fueron dirigiéndose á sus respectivos puntos de partida llevando al frente bandas de música, que iban ejecutando diferentes piezas.

Los rojos

A juzgar por la manifestación que hoy han organizado los rojos, éstos forman una minoría poco importante entre los trabajadores de Londres. Tampoco han cometido ningún acto de violencia.

En derredor de las dos plataformas, levantadas por cuenta de la Social Democratic Federation, se agruparon unos doce mil manifestantes. Las tres cuartas partes de ellos ostentaban cintas rojas, lazos y otros distintivos de ese color.

Todos los oradores de esa agrupación han sido socialistas. Los más aplaudidos é influyentes, MM. Besant y Hyndman, han pronunciado discursos de moderados tonos y han sostenido que urge obtener la reducción de las horas diarias de trabajo á ocho, como primer paso para la completa emancipación de los obreros.

En medio de manifestaciones de entusiasmo declaró Mr. Hyndman que debía dirigirse un aplauso á los hermanos del Continente por su actitud con relación á la fiesta de Mayo.

La resolución propuesta á la aprobación del auditorio fué la siguiente:

Este meeting apoyará enérgicamente la imposición de ocho horas de trabajo diario por vía legislativa, ó sea de cuarenta y ocho horas por semana, como *maximum* de trabajo en todos los oficios y oficinas; pero al mismo tiempo contrae el compromiso de reclamar constantemente la propiedad colectiva de todos los medios é instrumentos de producción á favor de toda la comunidad, como, único medio para emancipar al pueblo completamente de la actual esclavitud industrial.

Esa exigencia de carácter socialista provocó el entusiasmo de los oyentes.

Todos los oradores acusaron con dureza á Mr. Bradlaugh y á Mr. John Morley.

En las dos manifestaciones han figurado centenares de extranjeros, especialmente alemanes y rusos, algunos de ellos constituidos en corporación.—C.

En Francia.—La nueva Jacquerie

Paris 4 (7 tarde)

Los telegramas que llegan del departamento del Norte y del de Pas de Calais son gravísimos. Presentan á la población obrera en extrema agitación, decidida á resistir á la fuerza pública y provista de armas y pólvora. Reina gran confusión en las noticias de la prensa; pero todas están conformes en asegurar que la situación es crítica.

En Lille no se trata ya de un pueblo en huelga, sino de una ciudad sitiada por los huelguistas. De Lille y de los pueblos inmediatos han acudido al campo muchísimos obreros y se teme que asalten la ciudad y se entreguen á la destrucción y el saqueo. Para evitarlo se han colocado en los alrededores de Lille cuatro des-

peratel... ¡Verás cómo te acaricio yo con la paleta!

Pero el pastor no saltaba su presa; todo lo contrario: apretaba más estrechamente á la joven entre sus brazos, extraordinariamente velludos y musculosos: en su mirada estúpida brillaba un fuego extraño; sus lábios se contraían con ferocidad, descubriendo los dientes cruzados como los del lobo, y de su boca salía un gruñido salvaje.

Por fin, dió en tierra con la lavandera, que cayó de espaldas entre unos juncos, y la empujó hacia el agua con tal violencia, que ella dejó de reír, porque empezó á tener miedo. Mas no lograron sus gritos que Roussot abandonase su intento; reía como un idiota, y posaba sus lábios sobre los hombros de la muchacha con tal brutalidad, que más parecía que trataba de morderla que de acariciarla.

La joven y el desconocido experimentaron al mismo tiempo igual inquietud, viendo aquella escena semi-carriosa, semi-brutal.

—Hé ahí un juego de muy mal gusto,—exclamó el joven. Y levantando la voz gritó:

—¡Acabarás mal bicho, ó será menester que yo te caliente las orejas!...

A estas palabras, la lavandera se enderezó un poco; pero el pastor no pareció hacer caso; el extranjero montó en cólera, y se disponía á poner en práctica la amenaza, cuando la amazona, afirmándose en la silla le dijo:

—Esa muchacha es sordo-mudo, ó poco menos; ¡es un idiota, á quien empleamos por caridad!... Déjeme Vd. á mí...

Y castigó á la yegua, la hizo saltar la zanja que separaba el camino del erial, llegó en pocos

tacamentos avanzados de caballería á infantería para impedir la invasión. El pánico es grandísimo. Lille y su comarca presentan el aspecto de un país en guerra.

Calculábase en 100.000 los huelguistas reunidos cerca de Lille.

En Roubaix la situación sigue siendo grave. Se han reunido los industriales, deseosos de buscar un medio de conciliación para que la huelga cese y se conjure el peligro que hoy corre la paz pública.

Los obreros piden: jornada de diez horas (no ocho como los de otras comarcas); jornal igual al actual; supresión del trabajo nocturno.

Han declarado los industriales que si se aceptan estas condiciones tendrían que aumentar el precio de los productos fabriles, y en estas condiciones la competencia sería imposible y la ruina inmediata.

Como consecuencia de esta reunión, un comité de industriales acude á Paris á solicitar del gobierno que provoque una Conferencia industrial internacional. Sólo cuando todas las naciones acepten la reducción de horas de trabajo, se podrá acceder en Francia á la petición de los huelguistas.

En Tourcoing aumenta la irritación de los obreros. Pasan de 15.000 los que están reunidos, habiéndose juramentado para no ceder, no volver á trabajar hasta conseguir su demanda y resistir á la fuerza pública. Esta gran legión de huelguistas está organizada casi militarmente, y tiene una bandera con el lema siguiente:

«Pan y dignidad.»

Han ocurrido nuevas colisiones entre los huelguistas de Tourcoing y los soldados, resultado varios de éstos heridos y dos obreros muertos.

El ministerio de la Guerra ha ordenado hoy la concentración de más tropas en los departamentos del Norte y de Pas de Calais.

El Diario Oficial publica hoy un decreto del ministerio de Fomento disponiendo que en los departamentos de Calais y Norte se facilite por las poblaciones alojamiento á los soldados y se haga requisita de víveres y transportes.

Los prefectos de uno y otro departamento han conferenciado con los delegados de los obreros, que se muestran irritadísimos, negándose á toda transacción.

No todos los obreros piden lo mismo, unos quieren solo disminución de horas de trabajo, otros además el aumento de los jornales en un 20 por 100.

En las Cámaras, que reanudarán sus sesiones el martes, habrá una interpelación sobre la huelga.

Continúa la agitación socialista y anarquista en Lens (donde hay 20.000 huelguistas), en el Havre y Marsella.—M.

De la agencia Fabra

Liboa 4.—Continúa el movimiento obrero en Portugal y particularmente en Lisboa y Oporto. Hoy se ha celebrado pacíficamente en Lisboa un meeting de trabajadores, pronunciándose discursos á favor de la unión y de la solidaridad de las clases obreras.

Con este motivo se ha publicado un manifiesto que termina con este párrafo:

«No ataques á las autoridades ni maltrateis á los patronos, pero unos, proletarios.»

Lisboa 4.—El Sr. Navarro, ministro que fué de la Industria en el anterior gabinete, ha renovado su proposición de ley presentada en la anterior legislatura pidiendo la reglamentación del trabajo.

Paris 4.—En la región minera de Bessges reina viva agitación.

Los huelguistas se han derramado por las comarcas inmediatas, logrando que sus compañeros se uniesen á la huelga.

momentos al lado del estaque, y tocando al sordo-mudo con la punta del látigo, le hizo una imperiosa seña, mandándole alejarse. Roussot lanzó un grito gutural, soltó una carcajada estúpida, echó á correr á través de los brazos y los juncos, alcanzó sus carneros, llamó al perro, recogió del suelo un látigo, y restallándolo con todas sus fuerzas, parecía muy gozoso al oír como el eco de la colina repercutía los chasquidos.

La lavandera se levantó, roja de resultados de la lucha, ó de la vergüenza por haber sido sorprendida; estaba encantadora y provocante en su desaliño, como una hermosa fruta silvestre; recompuso su traje, y sonriente, dijo, mirando á la amazona:

—Muchas gracias, señorita...

—¡Haces mal, Rosa!... ¡No debes permitir á Roussot esas familiaridades!... ¿Quién sabe adonde puede llegar un pobre loco?...

—No; no es malo,—replicó Rosa;—es sólo un poco enredador, y vino para hacerme rabiar... pero yo no le tengo miedo; ya hubiera sabido defenderme de él, y entonces... Pero no por eso agradezco menos lo que hizo la señorita por librarme de ese majadero...

Y poniendo una camisola sobre la tabla que tenía delante, empezó á golpearla con la paleta, cantando con voz fuerte y sonora:

Tapez ferme la lavandière,  
Tapez ferme et rencer itou,  
A la maré l'eau n'est pas chère,  
Et c'matin il ya beaucoup.  
Tapez! Tapez! (1)

(1) Golpea fuerte, lavandera,—golpea fuerte y aclara idem;—en el estaque no es cara el agua, y esta mañana hay muchísima. ¡Golpea! Golpea!

Repítense las reuniones obreras, en las cuales se pronuncian violentos discursos contra el capital, los burgueses, etc., y se aconseja la huelga general como único medio de imposición.

**Llorna 4.**—Se han declarado en huelga los conductores de coches de punto y omnibus, los empleados de los ferrocarriles, panaderos, ebanistas y operarios de las fábricas de gas.

**Nueva York 4.**—Un despacho recibido de la Habana manifiesta que los empleados de los tranvías y omnibus, así como también los obreros del muelle, se han declarado en huelga.

El gobernador general ha prohibido las manifestaciones obreras.

**París 4.**—A las diez de la mañana de hoy se han reproducido en Roubaix los desórdenes de anoche delante del local del partido obrero, al que habían acudido á dar cuenta de sus gestiones los comisionados para celebrar una conferencia con el alcalde.

Los soldados, al despejar á la muchedumbre, hirieron á varias personas.

Se han hecho algunas prisiones, y se aguardan nuevos refuerzos de tropas.

El alcalde ha dispuesto la clausura del local que ocupa el partido obrero.

En Tourcoing no ha habido hoy ningún desorden.

**De las Provincias**

En un campo, entre los términos de Torrente y Monserrat (Valencia), fué secuestrado por una cuadrilla de diez hombres el padre del reator de la Audiencia Sr. Fuset, á quien llevaron á la sierra y exigieron una cantidad por su rescate; cantidad que el secuestrado mandó á pedir á su hijo, con encargo de que la diera, porque los malhechores habían prometido matarle si á una hora determinada no la recibían.

El hijo ante la angustiosa situación de su anciano padre, entregó la suma pedida, que ascendía á 6.000 reales, saliendo inmediatamente en su busca y encontrándole sano y salvo, porque los bandidos, una vez satisfechos sus deseos, lo abandonaron.

—Ya se ha aprobado el plan de festejos que se verificarán en Sanlúcar de Barrameda durante la próxima temporada.

Habrán eucañas, fuegos artificiales, carreras de caballos, de cintas y de velocípedos iluminación de barcos, certamen literario y otra porción de fiestas que harán mucho más agradable la estancia en aquella población durante el próximo verano.

—Telegrafían de Sagunto haberse descubierto en aquella localidad, un horrible crimen.

La víctima ha sido Vicente Agües, que vivía solo en una casa de la calle de Dolores. Observando algunos vecinos que, contra su costumbre, continuaba cerrada la puerta, empujaron las vidrieras de una ventana y vieron que los muebles estaban en desorden, por lo que, sospechando algún delito; avisaron á la autoridad. Personado el Juzgado en aquel lugar, encontraron el cadáver de Agües en el establo, con un pañuelo fuertemente sujeto á la boca, y atado con cordeles de pies y manos.

Como presuntos autores del crimen hay algunos detenidos.

—Escriben á *El Defensor* de Granada desde Murtas, que en la iglesia parroquial de dicho pueblo ha ocurrido un escandaloso hecho, hace pocos días.

El padre Bueno predicaba acerca del infierno un sermón, con el que había logrado emocionar de tal modo á los fieles por los vivos colores con que pintaba los horribles tormentos de los condenados, que no había hombre, mujer ó niño que no llorase á lágrima viva.

De pronto, y cuando más patético era aquél cuadro, presentáronse tres sujetos en la iglesia, y dando gritos contrarios á la religión comenzó uno de ellos á repartir bofetones á cuantas personas hallaba al paso, de cualquier clase, sexo ó condición que fuesen, de modo que se produjo en el templo un escándalo horrible, indescriptible.

Las mujeres caían al suelo presas de violentos accidentes, los hombres corrían en todas direcciones y se atropellaban unos á otros los niños lloraban á gritos; y como al pronto nadie sabía darse cuenta de la causa de tal escándalo, todos pensaban que había ocurrido alguna catástrofe, sin que la autoridad civil ni la eclesiástica á quienes nadie respetaba en aquellos momentos, pudieran apaciguar los ánimos y restablecer la calma hasta trascurrido bastante tiempo.

Por fin se pudo detener al autor del tumulto, que inmediatamente fué preso en la cárcel á disposición del juzgado.

—Un telegrama del gobernador de Huelva al ministro de la Gobernación, desmiente por completo el telegrama publicado el día 2, por *El Imparcial*, referente á los obreros de Río-Tinto y otros centros manifestando que dicho telegrama no ha salido de las oficinas telegráficas de aquella provincia.

—Dicen de San Sebastián que adelan rápidamente los trabajos de edificación del palacio de S. M. la Reina Regente.

Nótase ya mucho movimiento en la población por la proximidad de la temporada de verano, siendo muchos los hoteles y casas tomadas ya.

La cuestión obrera, se considera allí como asunto que va de pasada. El tiempo es primaveral.

—Se ha suicidado en Salamanca un infeliz

soldado que se hallaba prestando servicio como ordenanza en el gobierno militar.

El desgraciado se valió para consumar el aciago propósito de un fusil Remington.

El proyectil entró por el pecho y le salió por la espalda, dejándole muerto en el acto.

Llamábase el suicida José F. Laurerio, y era natural de un pueblo de la provincia de Pontevedra.

—Desconsoladoras son las noticias recibidas de distintos puertos de mar, con motivo de los últimos temporales. Los infelices pescadores de Santander, de San Sebastián, de Pasajes y de otras poblaciones, han pagado su su tributo anual á las terribles galernas que en esta época del año tantas víctimas sepultan en los abismos insondables del Océano. Por todas partes, hogares sin pan, dolores sin consuelo y miserias sin esperanza. Pobres madres, pobres hermanos y pobres huérfanos, si el ángel de la Caridad no dulcifica las amarguras de un abandono.

**De las Islas**

**Menorca**

Ante la Comisión de Beneficencia del Ayuntamiento de Mahón, á las once de la mañana del lunes tuvo efecto la subasta para el arriendo del Teatro principal por un año, anunciada bajo el tipo de 3.000 pesetas, adjudicándose á D. Federico J. Cardona y Alimundo por 3.375'06 pesetas.

Además del pliego favorecido, se presentaron tres ofreciendo las cantidades de 3.264'28, 3.176'25 y 3.151'26 pesetas suscritas respectivamente por dicho don Federico J. Cardona, D. Jaime Monjo y Saura y D. Guillermo Giménez O'fila.

—Ha sido declarado desierto el concurso para proveer la plaza de oficial 3.º de la Secretaría del Ayuntamiento de aquella ciudad, por no haberse presentado ningún aspirante procedente de la clase de sargentos, ni licenciados del ejército.

—El habilitado de los Maestros de instrucción primaria del partido de Menorca recibió por el correo del martes fondos para abonar el tercer trimestre á los profesores de primera enseñanza de Ciudadela, Mahón, Mercadal y Villa Carlos.

—El tiempo borrascoso que hasta ahora había molestado á los mahoneses cesó por fin dejando aparecer hermosos días propios de la estación primavera; y debido á ello, muchas familias se han ausentado ya de aquella ciudad para saborear las delicias que ofrece la vida del campo.

—Ha sido confirmado en propiedad el nombramiento de celador operario de aquel Lazareto á favor de D. Francisco Robert.

**De la Capital**

A pesar de reinar el vendaval casi huracanado, y de haber en la mar mucho oleaje, salió ayer tarde á la hora de itinerario para Valencia el vapor-correo *Unión*, cuya travesía tendrá que ser forzosamente penosa si el mal tiempo que reina aquí se extiende al canal.

La tropa del regimiento de Filipinas se ocupa por las mañanas en la práctica de la esgrima, que es el complemento de la instrucción militar.

Dícese que se ha encargado la construcción de otras dos jardineras del sistema *Rippert* para instalar por completo el servicio de locomoción por ese medio, toda vez que se consideran insuficientes las dos que se hallan ya aquí.

Ahora la única dificultad que se presenta para poder inaugurar cuanto antes la empresa es el ganado, del cual no puede disponerse todavía en número suficiente para empezar la tracción.

El lunes próximo se procederá al desestero del local que ocupan las oficinas de la Delegación de Hacienda de esta provincia. Con este motivo estará cerrado el despacho en todas las dependencias de dicha Delegación.

El vapor *Palma*, á pesar de cuanto se dijo, no llegó ayer á este puerto y no vendrá hasta mañana, según así lo ha dispuesto la empresa, decidiéndose que el vapor *Mallorca* regrese el martes de la semana que viene. Con este arreglo se ha suprimido la ordinaria expedición del jueves, correspondiente á la semana actual.

El renombrado pianista Sr. Albéniz vino á esta ciudad ayer por la mañana por la vía de Alcudia, no pudiendo traer consigo el magnífico piano de gran cola de que se sirve en los conciertos, por la dificultad de transportarlo por aquel puerto. El vapor *Palma* lo traerá mañana, y por este motivo el concierto que debía verificarse esta noche en el Teatro Principal no tendrá efecto hasta el lunes por la noche.

El capitán del vapor *Unión* D. Juan Bosch fué víctima de un desgraciado accidente el martes por la noche, por cuanto un fardo de mercaderías vino á chocar contra él y le lanzó por la escotilla al fondo de la bodega, que tiene la altura de más de dos metros y medio.

—De resultas de esta caída se causó dolorosas contusiones que le precisaron á guardar cama, siendo conducido á su llegada á Palma en un carruaje á su casa.

La balandra *Rebelle*, que fondeó anteayer tarde en nuestro puerto procedente de Argel, trajo unos doscientos carneros y algunas reses vacunas con destino al abasto público de esta ciudad; y el vapor *Unión* fué portador de unos cien corderos y buen número de caballos.

Algo más tarde de lo que acostumbra ordinariamente, fondeó ayer en nuestro puerto el vapor-correo *Nuevo Mahónés*, retardo que fué debido al viento duro y mucha mar que halló en la travesía.

El Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad saca á pública subasta el arriendo de la recaudación de los arbitrios municipales de la Plaza Mayor, del Aceite y del Matadero de volatería para durante el ejercicio económico de 1890-91, cuya subasta se celebrará el día 13 de los corrientes en la Casa Consistorial y bajo la presidencia del Sr. Alcalde y asistencia del Síndico, por medio de pliegos cerrados bajo el tipo de 96.000 pesetas.

En el mismo día se celebrará también la subasta del tinglado denominado Pescadería establecido en dicha Plaza Mayor, y de recaudación del arbitrio de puestos públicos en la plaza del Mercado para durante el mismo ejercicio bajo el tipo la primera de 12.000 pesetas y de 2.700 la segunda.

Con la satisfacción que experimentamos siempre que llegan á nuestros oídos noticias relacionadas con la prosperidad de nuestra Isla, hemos sabido que la Junta Administrativa de la Compañía de Ferrocarril de Mallorca tiene en proyecto la construcción de una nueva línea que, de llevarse á efecto, ha de enlazar con la actual vía férrea los pueblos de Sta. Eugenia, Algaida, Lluchmayor, Porreras, Campos y Felanitx.

No obstante haber denegado el Gobierno la subvención al efecto solicitada por la Compañía, sabemos que esta no desistirá de su propósito de construir en breve plazo la línea proyectada, siempre que los pueblos, que han de disfrutar de la misma, convengan en ceder gratuitamente los terrenos cuya ocupación sea necesaria para la realización del proyecto.

Como á nuestro entender la cesión de esos terrenos es un sacrificio insignificante si se tienen en cuenta los incalculables beneficios que á los pueblos mencionados ha de reportar la construcción del nuevo ramal, no dudamos que, haciéndose cargo de ello, accederán á la justa petición de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.

La dura del viento y el mal estado del mar obligaron ayer á refugiarse junto al Corp Marí, á buen número de barcas de pesca imposibilitadas de salir á tender las redes y jabegas.

Han asegurado á un colega que el día 15 con motivo de celebrarse la primera corrida de toros se inaugurarán los coches *Ripperts*.

Anteayer empezaron en la Escuela Normal de Maestros los ejercicios de oposición para proveer las escuelas superiores vacantes en esta provincia. Los opositores que se presentaron á actuar fueron en número de cinco, habiendo dejado de asistir otro que había solicitado examen.

De los cinco presentados, tres aspiran á la Regencia de la Escuela Práctica y los otros dos con uno de los anteriores á la de Felanitx.

Es probable que entre hoy y mañana el tribunal haga las calificaciones, para poder empezar el examen ó ejercicio oral el lunes próximo.

Recordamos que esta tarde á las cinco en el Ateneo Balear se celebra una reunión de las personas que suscribieron las bases de la Asociación lírico-dramática.

El conocido orador sagrado D. Bernardo Matas Pbro. adscrito á la parroquia de S. Miguel, ha ingresado en el noviciado de la orden de santo Domingo, en cuya religión desea profesar.

La Sociedad de Salvamento de Naufragos, en vista de la noble y valiente conducta observada por Miguel Font, dueño del bote *Jaime Ferrer* y por otros dos tripulantes que acudieron á salvar hace algunos meses un marinero á punto de naufragar durante una galerna, les ha concedido la medalla de bronce la cual junto con el diploma ya les ha sido remitida desde Madrid.

Igual recompensa ha merecido por el mismo concepto el cabo de esta matrícula D. Francisco Enseñat.

El mencionado Miguel Font, estuvo en nuestra Oficina para manifestar su agradecimiento por la distinción de que han sido objeto, añadiendo que su intención no había sido la de obtener nada y que haría lo propio cuando otra desgracia lo hiciere necesario.

Esta conducta es digna de publicidad y del aplauso.

Ha sido nombrado fiscal municipal suplente del Distrito de la Catedral el joven abogado D. Damián Bannasar y Moner.

Ayer tarde, jugando en la pared de una alberca dos niños, como de cuatro años, uno de

ellos cayó al agua, con tan mala suerte que al llegar su padre ya se había ahogado.

Constituyóse allí el Juzgado para instruir las diligencias oportunas.

En la sesión extraordinaria celebrada ayer por la Junta General de la «Harinera Mallorquina», se aprobó la reforma de los Estatutos propuesta por la de Gobierno; y en consecuencia de dichas reformas, la referida compañía se denominará en adelante «Sociedad general Mallorquina» elevándose su capital á cinco millones de pesetas.

Aumentado hasta siete el número de individuos de la Junta de Gobierno se nombró para dicho cargo á D. Rafael Luis Blanes.

**Mercados**

Precios corrientes en Inca el 8 de Mayo

|                               | Pts. Cs.       |
|-------------------------------|----------------|
| Almendrón. . . . .            | 00'00          |
| Trigo. . . . .                | 16'00 " 70l.   |
| Candeal. . . . .              | 17'50 " "      |
| Cebada del país. . . . .      | 9'50 " "       |
| Id. forastera. . . . .        | 9'00 " "       |
| Avena del país. . . . .       | 8'50 " "       |
| Id. forastera. . . . .        | 8'00 " "       |
| Garbanzos. . . . .            | 22 " "         |
| Maíz. . . . .                 | 12'00 " "      |
| Habichuelas confites. . . . . | 20 " "         |
| Id. blancas. . . . .          | 22 " "         |
| Frijoles. . . . .             | 22'00 " "      |
| Habas para cocer. . . . .     | 18'00 " "      |
| Id. ordinarias. . . . .       | 15'00 " "      |
| Id. para ganados. . . . .     | 13'00 " "      |
| Cerdos cebados. . . . .       | 00'00 " 00 kg. |

**Publicaciones oficiales**

**Boletín de la Provincia**

Extracto del número correspondiente al día 5 de Mayo:  
 Subasta de la conducción del correo de Palma á Andraitx.  
 Reglas para la formación del padrón del impuesto de cédulas personales.  
 Venta de un carrito, un caballo y sus guarniciones, aprehendidos con tabaco de contrabando por fuerza de carabineros en la puerta Pintada de esta ciudad.  
 Relación de contribuyentes fallidos.  
 Subastas de arbitrios municipales de Palma.  
 Exposición del reparto de la cantidad señalada á Alcudia para la defensa de los viñedos contra la floxera.  
 Arriendo de los derechos de consumo de Estalenchs, Sansellas y María.  
 Circular para que los jueces municipales faciliten datos del movimiento de población á los jefes de trabajos estadísticos.  
 Cuenta de caja del municipio de Porreras.  
 Llamamiento á los interesados en la inscripción de una finca en el Registro de la Propiedad.

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 3 de Mayo:  
*Ultramar*.—Real decreto dictando disposiciones para abrir un concurso, al que podrán concurrir con sus proposiciones cuantos particulares y empresas aspiren á obtener la concesión, con el objeto de establecer un cable telegráfico submarino que ponga en comunicación directa las islas de Cuba y Puerto-Rico con la Península.

**Cultos**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Concluyen en San Miguel: exposición á las seis, y á las diez misa mayor; y á las once el ejercicio del mes de Mayo; por la tarde los actos de coro y al anochecer se repetirá el mismo ejercicio, y después la reserva precedida de procesión y Te-Deum.

**Visita á la Corte de María**

En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

**Estadística**

**INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados**

**Nacimientos**  
 Día 5 de Mayo.—Varones, uno; hembras, tres.  
**Matrimonios**  
 Día 6.—D. Antonio Vaquer Viñas, con D.ª Magdalena Palmer Bosch.—D. Salvador Viñas González, con D.ª Tecla Pizá Barceló.  
**Defunciones**  
 Día 8  
 Rafael Ignacio Benin y Pomar, de 5 meses, calle de Jaime II de bronquitis.  
 Guillermo Tous Lladó, de 1 mes, calle de Juanot Colom, de neumonía.  
**Hospital Civil**  
 Día 8  
**Movimiento de enfermos.**—Entradas, 1 varón.—Altas, 2 hembras.  
 Sin novedad en la sala variolosa.  
**Registros del puerto**  
**DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL**  
**Estado de la atmósfera.**—Muy calmosa en los altos y brumosa en el mar: nubes en todos sentidos y los bajos cubiertos por espesas nieblas: horizontes cerrados. Mal cariz.  
**Idem del viento.**—S. O. duro.  
**Idem de la mar.**—Grueso oleaje del viento con rompientes y batimientos en las playas y costa de levante.  
**Buques á la vista.**—Dobla el cabo de Calafiguera el vapor *Unión* siguiendo para Valencia.  
**Figla de Portopí.**—Sin señal.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Día 8-9 mañana.

|                                     |              |
|-------------------------------------|--------------|
| Barómetro.                          | 754.9 mm.    |
| Termómetro seco                     | 18.8 grados. |
| Id. húmedo                          | 14.8 id.     |
| Mínima.                             | 9.3 id.      |
| Reflector                           | 9.7 id.      |
| Dirección del viento.               | S. O.        |
| Ascenso del barómetro en 24 horas.  | 0.3 mm.      |
| Descenso del barómetro en 24 horas. | 0.0 mm.      |

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2.15 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 3.30 mañana y 5.45 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7.30 mañana y 5.45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.45 y 5.55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**  
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

|   | DINERO     |
|---|------------|
| Crédito Balear.                                   | 120.75     |
| Cambio Mallorca.                                  | 90.00      |
| Ferro-carriles de Mallorca.                       | 64.00      |
| Alumbrado por Gas.                                | 140.00     |
| Salinas de Ibiza.                                 | 250.00     |
| Obligaciones de los F. C. de M.                   | par        |
| Harinera Mallorquina.                             | 102.00     |
| Bonos Municipales.                                | 50.00      |
| La Isleña, Empresa Mallorquina de vap.            | 57.50      |
| <i>Madrid 8 Mayo (Cotización oficial.)</i>        |            |
| 4 p. perpétuo interior                            | 76.35      |
| 4 p. amortizable.                                 | 89.0       |
| Billetes hipotecarios de Cuba.                    | 107.45     |
| Banco de España.                                  | 411.50     |
| Tabacos.  | nominal.   |
| <i>Barcelona 8 Mayo (Cotización de la tarde.)</i> |            |
| 4 p. perpétuo interior                            | fin. 76.41 |
| 4 p. perpétuo exterior                            | id. 78.76  |
| 4 p. amortizable.                                 | 89.12      |
| Billetes hipotecarios de Cuba                     | 107.25     |
| Banco Hispano-Colonial                            | fin. 63.80 |
| Ferro-carriles del Norte                          | id. 80.25  |
| <i>Paris 9 Mayo</i>                               |            |
| 4 p. español                                      | 74.62      |
| Panamá.   | 88.75      |

**HOJAS DEL CALENDARIO**

| MAYO   | MAYO  |
|--|---|
| Luna llena el 4.<br>Cuarto menguante el 11.<br>Sol: sale a las 4 h. 50<br>Pónese á las 7 h. 4. | Luna llena el 4.<br>Cuarto menguante el 11.<br>Sol: sale a las 4 h. 46.<br>Pónese á las 7 h. 7. |
| <b>9</b>   | <b>10</b>   |
| 1835. — Muere Schiller.  | 1796. — Paso del Adda por Napoleón.   |
| <b>VIERNES</b>   | <b>SABADO</b>   |
| 129) Stos. Gerencio ob (236 y mr., Hermes, Gregorio Nazianceno ob. y sta. Nona su madre.       | 130) Stos. Antonino y 235 Epímaco mrs., Job prof., Catuldo ob. y Dióscrides marít.              |



**Servicios de la Compañía**

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA  
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.  
—El 10, de Cádiz, vapor VERACRUZ, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.  
El 20, de Santander, vapor REINA MARÍA CRISTINA, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.  
El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.  
Línea de Colón.—El 8, de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.  
Línea de Filipinas.—El 4, de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.  
Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Mayo de Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.  
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor PANAMA, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.  
Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.  
Para más informes en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.



**LÍNEA REGULAR**

de Vapores Trasatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados-Unidos.  
Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS  
Saldrá el 10 de Mayo el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

**Cristobal Colon**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.  
Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.



**Vapores-correos**

FRANCESES  
Saldrá de Barcelona el 23 de Mayo para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés

**La France**

Admite carga y pasajeros.  
Para más informarse en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.



LA ISLEÑA Empresa mallorquina de vapores

**Servicio semanal**

El vapor ISLEÑO saldrá de este puerto para el de ARGEL, todos los miércoles á las 2 de la tarde y estará de regreso los sábados.  
Admite carga y pasajeros.  
Se despacha calle de Palacio núm. 26.

**Venta**—Se vende en pública subasta una casa de recreo con un espacioso jardín situada en Son Serra, en el callejón del Oratorio que fué del difunto don Angel. El remate se efectuará el día 12 de Mayo á las doce en el oratorio de San Antonio.  
Darán razón en la Farmacia de la Bolsería núm. 1 y en la sacristía de la Iglesia Son Rapiña. 10-10

**Un sujeto enterado en**

contabilidad y reuniendo otra clase de conocimientos, desea encontrar alguna casa á la cual dedicar algunas horas que le quedan libres, en trabajos de escritorio ú otros análogos.  
Darán razón en la imprenta de este periódico.

**PINTURAS AL OLEO**

PARA PINTAR PUERTAS, PERSIANAS, WUEBLES, etc.  
Se recomiendan por su finura, pureza y brillantes colores. Se pueden hacer 700 combinaciones.

**Barnices**

superior calidad para pintores y ebanistas.

**Pinceles y Brochas**

de todas clases, propios para la pintura y barnices.

Todo á precios reducidos se expende en la droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23.

**Subasta voluntaria**

El día 28 del corriente mes de Mayo á las 12 de la mañana, en los bajos del edificio que ocupa el Crédito Balear, se rematarán ea pública subasta, si la oferta acomoda á los vendedores y con arreglo al plan de condiciones obrante en poder de dicha Sociedad, las fincas siguientes:

El predio Son Fran ó Can Garriga sito en el término de Marratxí, de extensión de 42 hectáreas 61 áreas equivalente á 59 cuarteradas 1 cuarteron 21 destres ó lo que fuere, poblado de almendros con casa rústica y urbana.

Una casa situada en esta ciudad calle Miñonas núm. 21, 23 y 25 consistente en planta baja 1.º y tercer pisos. 20-2

**Subasta.**—El jueves 8 de Mayo á las ocho de la noche, en la plaza de Cort, se rematará la finca casa-fonda (a) can Gasparó, calle de Santa Cilia número 5 de esta ciudad, consistente en botiga con pisos distribuidos en cuarenta cuartos que sirven para hospedaje, coladuría, terrado, fuente, pozo y agua á grifo, con su bomba correspondiente.

Otra finca consistente en botiga con entresuelos con algarfa aparte de dicha botiga y sobre la misma, no teniendo otra habitación, sita calle de la Unión número 81 ó en la plaza del Mercado de esta ciudad. 6-5

**NO MAS CASPA, NI CANAS,**

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

**El tricófero Padró**

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos. Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

**Viaje de recreo**

á las maravillosas cuevas del Drach.—Ida y vuelta el mismo día.

Precios de entrada: de una hasta cinco personas 7.50 ptas.: por cada persona de aumento 1.50 ptas.

El guía de las cuevas vive calle de Artá-Manacor. 30-29

**En la calle del Socorro**

número 104, hay un horno de cocer pan para alquilar.

**Tanto se alquila como**

se vende una casa de recreo situada en uno de los sitios más alegres de Establiments, tiene cochera, cuadra, huerto y jardín.  
Informarán en la farmacia de las Copiñas.

**SERVICIO DE CARRUAJES**

plaza del Socorro esquina á los Desamparados

Teléfono núm. 158

Estará abierto de hoy en adelante, tanto de día como de noche. 17

**Pianos, Organos, Armoniums**

INMENSOS SURTIDOS

DE

**INSTRUMENTOS PARA BANDAS Y ORQUESTAS**

MÚSICA DE TODAS EDICIONES

Depósito exclusivo en las Baleares de las más importantes y reputadas fabricaciones nacionales y extranjeras.

Productos premiados con las primeras recompensas en todas las exposiciones.

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

**CASA BANQUÉ**

34, Juanot Colom, 34.—PALMA

Teléfono n.º 149

Nota. Los encargos hechos por teléfono se sirven á domicilio inmediatamente.

**EL JARABE PAGLIA NO**

DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE

PRIVILEGIADO POR EL GOBIERNO DE S. M. EL REY DE ITALIA

con marca depositada

del profesor ERNESTO PAGLIANO

SE VENDE EXCLUSIVAMENTE EN

NÁPOLES, 4, CALATA S. MARCO (CASA PROPIA)

Y EN CASA

D. SALVADOR ALSINA

Pasaje del Crédito, 4.—Barcelona (España.)

La casa de Florencia está suprimida. El señor D. Ernesto Pagliano posee todas las recetas escritas de la mano del difunto profesor D. Jerónimo Pagliano su tío, más un documento que lo designa como único sucesor. Tiene que ser rechazada cualquiera otra preparación bajo ese nombre, la cual no puede ser más que una detestable adulteración de inmorales especuladores, que procuran despachar sus drogas bajo el nombre de Ernesto Pagliano.  
Tiene que ser aceptada solo la revestida de una etiqueta que representa la marca de fábrica depositada para todos los efectos de las leyes. 6-4

**Perfumería de José Casasnovas**

Cadena 6.—Palma de Mallorca

**TEMPORADA DE VERANO DE 1890**

Recibida ya buena parte de las novedades y artículos propios de la estación, tenemos el gusto de invitar á nuestra numerosa clientela á que visite nuestro establecimiento, donde no dudamos encontrará géneros de buen gusto, á la par que precios verdaderamente baratos.

Gran novedad en **ABANICOS** de las más acreditadas fábricas nacionales y extranjeras.

**Especialidad en ABANICOS japoneses**

Nuestras importantísimas compras nos facilitan ofrecer al público un variadísimo surtido de **abanicos** desde las clases más modestas á las más ricas á precios nunca vistos en Palma.

**CASASNOVAS—Cadena, 6.—PALMA**

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y C.ª

PARA PUERTO-RICO Y HABANA

CON ESCALAS EN

Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba

Saldrá el día 10 de Mayo el grandioso vapor de acero, de 5.500 toneladas, A. I. del Lloyd,

**PIO IX**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

PRECIOS DE PASAJE:—Puerto-Rico 1.ª duros 125.—2.ª duros 85.—3.ª duros 30.

Habana 1.ª " 130.—2.ª " 90.—3.ª " 35.

Consignatarios: Martinez y Planas.

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1890.